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Niederschrift Nr. 25/2018 
 
über die Sitzung der Gemeindevertretung der Gemeinde Mühltal am Dienstag, dem 
20. März 2018, Bürgerzentrum Nieder-Ramstadt 
 
Anwesend: 
 
1. Die Gemeindevertretung: 
 

a) von der CDU-Fraktion  
Doeller, Ursula  
Heil, Wolfgang  
Hölscher, Thomas  
Horneff, Björn  
Müller-Huy, Marita  
Neunhoeffer, Margaret entschuldigt 
Paschke, Sigrid  
Seiler, Christian  
Starke, Niels  
Steuernagel, Rainer  
  

b) von der SPD-Fraktion  
Dr. Breyer, Karl Hermann  
Breyer, Ruth  
Heymann, Dieter  
Merker, Matti  
Mörl, Ingo entschuldigt 
Reichardt, Uwe  
Suckut, Jörg  
  

c) von der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen 
Buxmann-Hauke, Heidrun  
Dr. Dilcher, Dominik  
Krämer, Christiane  
Kreutz, Gudrun entschuldigt 
Marquardt, Markus  
  

d) von der FDP-Fraktion   
Bernhardt, Michael  
Rapp, Harald  
Schönrock, Bernd  
Werthmann, Frank  

  
e) von der Fraktion Die Mühltaler  
Diekmann, Marion  
Dr. Härtner, Katja  
Ostertag, Falko-Holger  
Stolte, Tilman  

 

f) von der Fraktion FUCHS  
Adam, Gisela  
Burkholz, Jürgen  
Müller, Carola  
Strippel, Martin  
Zwickler, Christoph  
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g) von der Fraktion DIE LINKE  
Fujara, Franz  
Schymanski, Ursula  

 
2. Vom Gemeindevorstand: 
 

Heymann, Edelgard  
Bender, Manfred  
Guglielmi, Mario  
Khoury, Issam entschuldigt 
Pupp, Volkmar  
Dr. Schäfer, Heiner  
Schaller, Horst  
Schwedhelm, Rolf  
Wojahn, Ulrich  

 
3. Vom Ausländerbeirat: 

 
Kaya, Ercan bis 21.06 Uhr 

 
4. Als Schriftführerin: 
 

Hummel, Petra  
 
 
Beginn der Sitzung: 19:40 Uhr 
 
Vorsitzender Steuernagel eröffnet die Sitzung, begrüßt die Anwesenden und stellt die 
form- und fristgerechte Einladung sowie die Beschlussfähigkeit fest. 
 
Er teilt mit, dass Herr Willi Georg Muth von der FDP-Fraktion aufgrund seiner Wahl 
zum Bürgermeister mit Erklärung vom 27. Februar 2018 aus der Gemeindevertretung 
ausgeschieden ist und begrüßt dessen Nachrücker, Herrn Frank Werthmann. 
 
Zur Tagesordnung teilt er mit, dass folgende Punkte nicht aufgerufen werden: 
TOP 11, Drucks. 2018/015 – von der Antragstellerin zurückgezogen 
TOP 12, Drucks. 2018/048 – im Sport-, Kultur- und Sozialausschuss zurückgestellt 
bis zur nächsten Sitzung. 
 
Vorsitzender Steuernagel teilt mit, dass ihm drei Dringlichkeitsanträge vorliegen, für 
deren Aufnahme auf die Tagesordnung eine 2/3-Mehrheit, d.h. 25 Ja-Stimmen, erfor-
derlich sind. 
 
Gegen die Dringlichkeit des Antrages des Gemeindevorstandes wegen Zusammen-
legung der Ortsgerichtsbezirke Mühltal I (Nieder-Ramstadt, Trautheim und Waschen-
bach) und Mühltal II (Traisa), Drucks. 2018/073, wird nicht gesprochen. 
Vorsitzender Steuernagel stellt daraufhin fest, dass die Drucks. 2018/073 als 
TOP 1.a auf die heutige Tagesordnung aufgenommen wird. 
 
Erste Beig. Heymann begründet die Dringlichkeit der Drucks. 2018/066. Gegen die 
Dringlichkeit wird gesprochen. 
Daher lässt der Vorsitzende über die Aufnahme des Dringlichkeitsantrages auf die 
Tagesordnung abstimmen. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
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B e s c h l u s s 
 

Der Dringlichkeitsantrag wegen Baustraße Neubaugebiet Dornberg und hier 
Prüfung der Realisierbarkeit, Drucks. 2018/066, wird als TOP 8.a auf die heutige 
Tagesordnung aufgenommen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
25 Ja-Stimmen 
5 Nein-Stimmen 
4 Enthaltungen 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 
 
Anschließend begründet Herr Dr. Breyer die Dringlichkeit des Antrages der SPD-
Fraktion wegen Runder Tisch – gebührenfreie Kindertagesstätten in Hessen, Drucks. 
2018/075. 
Vorsitzender Steuernagel stellt fest, dass die Fraktionen CDU, FDP, GRÜNE und 
FUCHS den Antrag selbst mittragen. 
 
Auf Frage des Vorsitzenden wird gegen die Dringlichkeit gesprochen. 
Er lässt daher über die Frage der Dringlichkeit abstimmen. 
In der Abstimmung lehnt die Gemeindevertretung die Aufnahme des Dringlich-
keitsantrages der Fraktionen SPD, CDU, FDP, GRÜNE und FUCHS, Drucks. 
2018/075, wegen fehlender 2/3-Mehrheit ab. 
 
Abstimmungsergebnis: 
20 Ja-Stimmen 
14 Nein-Stimmen 
Ergebnis: wegen fehlender 2/3-Mehrheit abgelehnt 
 
Vorsitzender Steuernagel weist darauf hin, dass der Dringlichkeitsantrag nunmehr 
gemäß Geschäftsordnung als regulärer Tagesordnungspunkt für die nächste GVE-
Sitzung am 08.05.2018 vorgesehen wird. 
Seitens der antragstellenden Fraktionen wird darum gebeten, diesen vorab in den 
zuständigen Ausschüssen (SKSA und HuFA) zu behandeln. 
 
Auf Frage nach weiteren Änderungs- oder Ergänzungswünschen zur Tagesordnung 
werden solche nicht bekannt. Somit wird diese in der nunmehr vorliegenden Fassung 
als angenommen festgestellt. 
 
 
TOP 1 Neuwahlen für die ordnungsgerechte Besetzung der Ortsgerichte 

Mühltal I (Nieder-Ramstadt, Trautheim, Waschenbach), Mühltal II 
(Traisa) und Mühltal III (Nieder-Beerbach und Frankenhausen) 

 
Vorsitzender Steuernagel weist darauf hin, dass heute lediglich die weiteren Mitglie-
der des Ortsgerichtes Mühltal III gewählt werden und zwei Vorschläge für die drei va-
kanten Sitze vorliegen. 
Weitere Vorschläge werden nicht bekannt. 
 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
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B e s c h l u s s 
 
Frau Heike Kleutgens und Frau Bettina Schwalme werden zu weiteren Ortsge-
richtsschöffinnen für das Ortsgericht Mühltal III (Nieder-Beerbach und Franken-
hausen) gewählt. 
 
Abstimmungsergebnis: 
32 Ja-Stimmen 
2 Enthaltungen 
Ergebnis: einstimmig angenommen 
 
 
TOP 1.a 
-neu- 

Zusammenlegung der Ortsgerichtsbezirke Mühltal I (Nieder-
Ramstadt, Trautheim und Waschenbach) und Mühltal II (Traisa) 
Drucks.: 2018/073 

 
Auf Frage werden keine Wortmeldungen bekannt. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Die Ortsgerichtsbezirke Mühltal I (Nieder-Ramstadt, Trautheim und Waschen-
bach) und Mühltal II (Traisa) werden zusammengelegt. 
 
Abstimmungsergebnis: 
33 Ja-Stimmen 
1 Enthaltung 
Ergebnis: einstimmig angenommen 
 
 
TOP 2 Wahl für die Besetzung des neu gegründeten Schiedsamtes 

Mühltal 

 
Vorsitzender Steuernagel teilt mit, dass – wie bereits vorab per E-Mail mitgeteilt - ins-
gesamt 7 Bewerbungen vorliegen und verliest die Bewerber. Die Wahl der drei Stell-
vertreter erfolgt dann in der GVE-Sitzung am 8. Mai 2018. 
 
In seiner Wortmeldung stellt Herr Zwickler für die Fraktion FUCHS einen Antrag zur 
Geschäftsordnung, über den der Vorsitzende zunächst abstimmen lässt. 
In der Abstimmung lehnt die Gemeindevertretung den Geschäftsordnungsan-
trag der Fraktion FUCHS ab. 
 
Abstimmungsergebnis: 
9 Ja-Stimmen 
21 Nein-Stimmen 
4 Enthaltungen 
Ergebnis: mehrheitlich abgelehnt 
 
Anmerkung: 
Der Antrag hatte folgenden Wortlaut: 
„Die Wahl wird bis zur nächsten Sitzung verschoben mit der Bitte an die Kandidaten, 
sich in der Sitzung des Haupt- und Finanzausschusses vorzustellen und die Angele-
genheit auch im Ausschuss zu behandeln.“  
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Vorsitzender Steuernagel schlägt geheime Wahl vor und bittet darum, einen Wahl-
ausschuss zu bilden und Wahlhelfer zu benennen. 
Dies sind Herr Jörg Suckut (SPD), Frau Marita Müller-Huy (CDU), Herr Markus Mar-
quardt (GRÜNE), Herr Harald Rapp (FDP), Frau Carola Müller (FUCHS) und Frau 
Ursula Schymanski (LINKE). 
 
Anschließend bittet der Vorsitzende den Wahlausschuss, tätig zu werden. 
 
Herr Steuernagel bzw. dessen Stellvertreter, Herr Merker, ruft nacheinander (frakti-
onsweise und innerhalb jeder Fraktion alphabetisch nach Namen) die Gemeindever-
treterinnen und Gemeindevertreter zur Abstimmung auf. Diese erhalten einen vorbe-
reiteten Stimmzettel mit der Ankreuzmöglichkeit für die sieben Bewerber sowie für 
Nein und Enthaltung. 
In den fünf bereitstehenden Wahlkabinen wird dann die Wahl geheim vollzogen. An-
schließend werfen alle Gemeindevertreter/innen jeweils ihren Stimmzettel in die vor-
handene Wahlurne. 
 
Nach Beendigung des Wahlvorganges wird dem Vorsitzenden das Ergebnis vom 
Wahlausschuss mitgeteilt und verliest dies öffentlich wie folgt: 

Ebert, Franz Josef (Jupp) 1 Stimme 
Engeholm, Rolf 5 Stimmen 
Pöschl, Carla 0 Stimmen 
Schadow, Ulrich 11 Stimmen 
Starke, Niels 13 Stimmen 
Stühlinger, Peter 1 Stimme 
Wojahn, Ulrich 2 Stimmen 
Nein-Stimmen 0 
Enthaltungen 1 
 
Vorsitzender Steuernagel stellt fest, dass gemäß § 55 HGO im ersten Wahlgang auf 
keinen Bewerber mehr als die Hälfte der abgegebenen gültigen Stimmen entfallen 
sind und daher eine Stichwahl zwischen den beiden Bewerber mit den meisten Ja-
Stimmen erfolgen muss. 
 
Er bittet den Wahlausschuss, erneut tätig zu werden. Die Wahl wird geheim durchge-
führt. 
 
Nach Beendigung des Wahlvorganges, der wie der vorhergehende durchgeführt 
wurde, gibt der Vorsitzende folgendes Ergebnis bekannt: 

Starke, Niels 16 Stimmen 
Schadow, Ulrich 17 Stimmen 
Nein-Stimmen 1 
Enthaltungen 0 
 
Der Vorsitzende stellt fest, dass kein Bewerber mehr Ja-Stimmen hat, als der Gegen-
kandidat und Nein-Stimmen zusammen. Daher ist ein dritter Wahlgang erforderlich. 
Er bittet den Wahlausschuss, erneut tätig zu werden. Die Wahl wird erneut geheim 
durchgeführt. 
 
Nach Beendigung des Wahlvorganges, der wie der vorhergehende durchgeführt 
wurde, gibt der Vorsitzende folgendes Ergebnis bekannt: 
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Starke, Niels 16 Stimmen 
Schadow, Ulrich 17 Stimmen 
Nein-Stimmen 1 
Enthaltungen 0 
 
Vorsitzender Steuernagel stellt fest, dass damit Herr Ulrich Schadow zum 
Schiedsmann des neu gegründeten Schiedsamtes Mühltal gewählt ist. 
 
 
TOP 3 Antrag der Fraktion LINKE vom 02.01.2018 wegen Naturschutzpro-

jekte und Umweltpädagogik 
Drucks.: 2018/010 

 
Vorsitzender Steuernagel verliest die Empfehlung des Haupt- und Finanzausschus-
ses und lässt nach einer Wortmeldung darüber abstimmen. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Der Gemeindevorstand wird beauftragt, Richtlinien für die Förderung von Na-
turschutzprojekten im Wald und der Förderung umweltpädagogischer Pro-
jekte in den Kindergärten zu erarbeiten. 
Zielsetzung sollte die Drucks. 2018/010 sein. 
 
Im Haushalt 2018 stehen bei den Produkten 1406 und 3303 2.500,00 EUR zur 
Verfügung. 
 
Abstimmungsergebnis: 
31 Ja-Stimmen 
1 Nein-Stimme 
2 Enthaltungen 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 
 
 
TOP 4 Antrag der SPD-Fraktion vom 27.02.2018 wegen Konzept für die 

Sanierung des Sportplatzes "Am Roten Berg" im OT Traisa 
Drucks.: 2018/053 

 
Vorsitzender Steuernagel verweist auf die Empfehlung des Haupt- und Finanzaus-
schusses. 
 
Herr Werthmann, Herr Reichardt und Herr Burkholz verlassen gem. § 25 HGO den 
Sitzungssaal. 
 
Herr Dr. Breyer begründet den Antrag. In seiner Wortmeldung stellt Herr Dr. Dilcher 
für die Fraktion GRÜNE einen Änderungsantrag. 
Nach weiteren Wortmeldungen stellt Herr Stolte den Antrag zur Geschäftsordnung 
auf Schluss der Rednerliste. Dagegen wird nicht gesprochen. 
 
Nach Abarbeitung der Rednerliste lässt Vorsitzender Steuernagel über den Ände-
rungsantrag der Fraktion GRÜNE abstimmen. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden  
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B e s c h l u s s 

 
Der Gemeindevorstand wird beauftragt ein Konzept für die Sanierung aller ge-
meindeeigenen Sportplätze Mühltals der Gemeindevertretung über den Sport-, 
Kultur- und Sozialausschuss und den Haupt- und Finanzausschuss vorzule-
gen. 
  
Das Konzept berücksichtigt folgende Aspekte: 
- Planungskosten 

- Kosten für die Gesamtsanierung 

- Folgekosten  

- Zeitliche Umsetzung.  

Bei der Erarbeitung des Konzepts werden die Nutzer der Sportplätze mit ein-
gebunden.   
Im Haushalt 2019 werden im Bereich der Sportstätten zusätzlich 35.000,00 € 
für die Planung der Sanierung eingestellt. 
 
Abstimmungsergebnis: 
16 Ja-Stimmen 
12 Nein-Stimmen 
3 Enthaltungen 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 
 
Die Herren Werthmann, Reichardt und Burkholz kehren in den Sitzungssaal zurück. 
 
 
TOP 5 Antrag der CDU-Fraktion vom 27.02.2018 wegen WLAN in den Sit-

zungsräumen für Parlamentarier 
Drucks.: 2018/055 

 
Vorsitzender Steuernagel verweist auf die positive Empfehlung des Haupt- und Fi-
nanzausschusses. 
Herr Starke begründet den Antrag. 
Nach weiteren Wortmeldungen fasst die Gemeindevertretung folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Die Verwaltung wird beauftragt, den Fraktionen WLAN zur Verfügung stellen. 
Das WLAN soll in allen Fraktions-, GVO- und GVE-Sitzungsräumen, der GVE 
und dem GVO zur Verfügung stehen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
29 Ja-Stimmen 
3 Nein-Stimmen 
2 Enthaltungen 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 
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TOP 6 Haushalt 2018 

Hier: Beraten und Beschluss fassen über die Haushaltssatzung 
2018, Satzungsbeschluss 
Drucks.: 2018/047 

 
Vorsitzender Steuernagel verweist auf die positive Ausschussempfehlung. 
 
In seiner Wortmeldung bittet Herr Werthmann in der Niederschrift festzuhalten, dass 
eine Sondersitzung des Haupt- und Finanzausschusses ausschließlich und allein mit 
dem Thema des Zustandes des ehemaligen Eigenbetriebes sowie der Jahresab-
schlüsse beschäftigt. 
 
Nach weiteren Wortmeldungen stellt Herr Stolte den Antrag zur Geschäftsordnung 
auf Schluss der Rednerliste. Dagegen wird gesprochen. 
Vorsitzender Steuernagel lässt daher über den Geschäftsordnungsantrag abstim-
men. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Die Rednerliste wird geschlossen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
21 Ja-Stimmen 
13 Nein-Stimmen 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 
 
In seiner Wortmeldung bittet Herr Zwickler in der Niederschrift festzuhalten, dass ge-
mäß Seite 94 der Haushaltssatzung die Haushaltsgenehmigung 2018 nur erteilt wer-
den kann, wenn der Jahresabschluss 2016 aufgestellt und zur Prüfung vorgelegt 
wurde.  
Die Erste Beig. weist darauf hin, dass der Haushalt 2018 genehmigungsfrei ist und 
daher auch kein Jahresabschluss vorgelegt werden muss. 
 
Herr Zwickler stellt 2 Änderungsanträge, über die der Vorsitzende nach Abarbeitung 
der Rednerliste nacheinander abstimmen lässt. 
 
Die Gemeindevertretung lehnt den 1. Änderungsantrag der Fraktion FUCHS ab. 
 
Abstimmungsergebnis: 
11 Ja-Stimmen 
23 Nein-Stimmen 
Ergebnis: mehrheitlich abgelehnt 
 
Anmerkung: 
Der Antrag hatte folgenden Wortlaut: 
„In den Haushalt 2018 werden 100.000,- Euro zusätzlich eingestellt für eine wei-
tere Stelle in der Finanzverwaltung, um den Leiter der Finanzverwaltung zu ent-
lasten.“ 
 
Danach fasst die Gemeindevertretung zum 2. Änderungsantrag der Fraktion FUCHS 
folgenden 
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B e s c h l u s s 

  
Es werden 10.000,- Euro zusätzlich in den Haushalt 2018 eingestellt, um eine 
Bestandsaufnahme und Bedarfsanalyse der gemeindeeigenen Sportanlagen 
durchzuführen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
27 Ja-Stimmen 
4 Nein-Stimmen 
3 Enthaltungen 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 
 
Danach lässt Vorsitzender Steuernagel nacheinander über die Empfehlung des 
Haupt- und Finanzausschusses einzeln abstimmen. 
 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden  
 

B e s c h l u s s 
 

1. Die vom Gemeindevorstand aufgestellte Ergebnis- und Finanzplanung 
2017 - 2021 wird zur Kenntnis genommen.  
 

Abstimmungsergebnis: 
29 Ja-Stimmen 
3 Nein-Stimmen 
2 Enthaltungen 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 

 
2. Dem Entwurf des Investitionsprogramms 2017 - 2021 wird zugestimmt.  

 
Abstimmungsergebnis: 
23 Ja-Stimmen 
11 Nein-Stimmen 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 

 
3. Unter Berücksichtigung vorgenannter Ergänzung wird die Haushaltssat-

zung der Gemeinde Mühltal für das Haushaltsjahr 2018 mit Haushaltsplan, 
Stellenplan und Anlagen als Satzung beschlossen.  
 

Abstimmungsergebnis: 
27 Ja-Stimmen 
6 Nein-Stimmen 
1 Enthaltung 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 

 
4. Ein Haushaltssicherungskonzept ist 2018 nicht erforderlich. 

 
Abstimmungsergebnis: 
24 Ja-Stimmen 
2 Nein-Stimmen 
8 Enthaltungen 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 
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Druckfehlerberichtigung: 
 

Vorbericht: 
Seite 42: Ansatz Umsatzsteueranteil 2018 von 650 auf 650.000 € geändert 
 

Finanzstatusbericht: 
Seite 561 Die Höhe der Schulumlage beträgt im Jahr  2017 17,59 v.H. 
              2018 18,34 v.H. 
 

Seite 562 Position 32: die Summe der vorgetragenen Jahresfehlbeträge/Jah-
resüberschüsse zum 31.12.2016 beträgt 0,00 €. 
 
 
 
TOP 7 Annahme einer weiteren Spende der Bürgerinitiative „Kinder in 

Mühltal“ für ein Spielschiff auf dem Spielplatz Promenadenweg 
i.H.v. 5.500,00 €, eingeworben bei der entega, Traisaer Vereinen 
und Privatspenden 
Drucks.: 2018/028 

 
Vorsitzender Steuernagel verweist auf die positive Empfehlung des Haupt- und Fi-
nanzausschusses und lässt, da keine Wortmeldungen vorliegen, darüber abstimmen. 
 
die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Die Gemeinde Mühltal nimmt die weitere Spende der Bürgerinitiative „Kinder 
in Mühltal“ i.H.v. 5.500,00 € für das neue Spielschiff auf dem Spielplatz „Pro-
menadenweg“ in Traisa an. 
 
Abstimmungsergebnis: 
34 Ja-Stimmen 
Ergebnis: einstimmig angenommen 
 
 
TOP 8 Feststellung der Gültigkeit der Wahl zum/zur Bürgermeister/in der 

Gemeinde Mühltal am 21.01.2018 und der Stichwahl zum/zur Bür-
germeister/in der Gemeinde Mühltal am 18.02.2018 
Drucks.: 2018/046 

 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Die Gemeindevertretung stellt die Gültigkeit der Wahl zum/zur Bürgermeis-
ter/in der Gemeinde Mühltal am 21.01.2018 und der Stichwahl zum/zur Bür-
germeister/in fest, nachdem keine Einsprüche innerhalb der gesetzlichen 
Frist eingegangen sind. 
 
Abstimmungsergebnis: 
34 Ja-Stimmen 
Ergebnis: einstimmig angenommen 
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TOP 8.a 
-neu- 

Baustraße Neubaugebiet Dornberg 
hier: Prüfung der Realisierbarkeit 
Drucks.: 2018/066 

 
Der Vorsitzende verliest die Vorlage. 
Nach verschiedenen Wortmeldungen stellt Herr Merker für die SPD-Fraktion den An-
trag zur Geschäftsordnung auf namentliche Abstimmung über die Ziff. 2. der Vorlage. 
 
Nach weiteren Wortmeldungen stellt Frau Müller-Huy den Antrag zur Geschäftsord-
nung auf Schluss der Rednerliste. Dagegen wird gesprochen. 
Vorsitzender Steuernagel lässt daher über den Geschäftsordnungsantrag abstim-
men. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Die Rednerliste wird geschlossen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
18 Ja-Stimmen 
13 Nein-Stimmen 
2 Enthaltungen 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 
 
Nach weiteren Wortmeldungen stellt Herr Strippel für die Fraktion FUCHS einen Än-
derungsantrag zu Ziff. 2. der Vorlage, der von Herrn Zwickler zunächst konkretisiert 
und nach Diskussion als Ergänzungsantrag gestellt wird. Danach soll versucht wer-
den, die Behelfsstraße auf eine Breite von 6 m auszubauen und diese soll aus-
schließlich von Dritten finanziert werden. 
Gleichzeitig beantragt er für die Fraktion FUCHS namentliche Abstimmung über die-
sen Ergänzungsantrag.   
 
Vorsitzender Steuernagel schlägt vor, in der Niederschrift festzuhalten, dass dieser 
Antrag als Arbeitsgrundlage für den Arbeitskreis dient. 
Herr Zwickler spricht dagegen. 
 
Der Vorsitzende erklärt, dass er nunmehr über den Ergänzungsantrag abstimmen 
lassen wird. Frau Diekmann spricht dagegen. 
 
Vorsitzender Steuernagel unterbricht die Sitzung von 22.12 Uhr bis 22.15 Uhr 
zwecks interfraktioneller Beratung. 
  
Nach Wiedereröffnung der Sitzung stellt der Vorsitzende fest, dass der Ergänzungs-
antrag der Fraktion FUCHS gemäß Geschäftsordnung so nicht gestellt werden kann. 
 
Er ruft danach die Ziff. 1. der Drucks. 2018/066 zur Abstimmung. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
1.) Die Gemeindevertretung nimmt den beiliegenden Zwischenbericht des Ar-

beitskreises „Baustraße Dornberg“ nebst Planunterlagen zur Kenntnis. 
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Abstimmungsergebnis: 
31 Ja-Stimmen 
1 Enthaltung 
Ergebnis: einstimmig angenommen 

 
Danach lässt Vorsitzender Steuernagel über die Ziff. 2. der Drucks. 2018/066 gem. § 
25 Abs. 4 der Geschäftsordnung namentlich abstimmen. Er fragt nacheinander jede/n 
anwesende/n Gemeindevertreter/in, ob sie/er der Ziff. 2. der Drucks. 2018/066 zu-
stimmt, sie ablehnt oder sich enthält. Die Gemeindevertreter/innen stimmen wie folgt 
ab: 
 
Ursula Doeller ja  Franz Fujara nein 
Wolfgang Heil ja  Ursula Schymanski nein 
Thomas Hölscher ja    
Björn Horneff ja  Michael Bernhardt ja 
Marita Müller-Huy ja  Harald Rapp ja 
Sigrid Paschke ja  Bernd Schönrock ja 
Christian Seiler ja  Frank Werthmann ja 
Niels Starke nicht anwesend    
Rainer Steuernagel ja  Marion Diekmann ja 
   Dr. Katja Härtner Enthaltung 
Ruth Breyer ja  Falko-Holger Ostertag ja 
Dr. Karl Hermann Breyer ja  Tilman Stolte ja 
Dieter Heymann nicht anwesend    
Matti Merker ja  Gisela Adam nein 
Uwe Reichardt ja  Jürgen Burkholz nein 
Jörg Suckut ja  Carola Müller nein 
   Martin Strippel Enthaltung 
Heidrun Buxmann-Hauke Enthaltung  Christoph Zwickler ja 
Dr. Dominik Dilcher nein    
Christiane Krämer nein    
Markus Marquardt Enthaltung    
 
Abstimmungsergebnis: 
21 Ja-Stimmen 
7 Nein-Stimmen 
4 Enthaltungen 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 
 
Vorsitzender Steuernagel stellt fest, dass die Gemeindevertretung folgenden 
 

B e s c h l u s s 
gefasst hat: 

 
2.) Der Arbeitskreis wird auf Grundlage des Zwischenberichts beauftragt, mit 

den Eigentümern der im Plankorridor gelegenen Grundstücke Erstgesprä-
che sowie ggf. auch Verhandlungen hinsichtlich des erforderlichen Grund-
erwerbs (Kauf / Pacht) zu führen und der Gemeindevertretung sodann wie-
der zu berichten.      
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TOP 9 Widerspruch der GIVV gegen die Unzulässigkeitserklärung des 

Bürgerbegehrens zur Aufhebung des Aufstellungsbeschlusses 
zum Bebauungsplan "Wohngebiet Dornberg" durch Beschluss 
der Gemeindevertretung vom 19.12.2017 
Drucks.: 2018/051 

 
Vorsitzender Steuernagel verliest den Antrag. 
 
Nach verschiedenen Wortmeldungen stellt Frau Müller-Huy den Antrag zur Ge-
schäftsordnung auf Schluss der Rednerliste. Dagegen wird gesprochen. 
Vorsitzender Steuernagel lässt daher über den Geschäftsordnungsantrag abstim-
men. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Die Rednerliste wird geschlossen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
22 Ja-Stimmen 
12 Nein-Stimmen 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 
 
In seiner Wortmeldung beantragt Herr Strippel für die Fraktion FUCHS namentliche 
Abstimmung. 
Nach Abarbeitung der Rednerliste lässt Vorsitzender Steuernagel über die Drucks. 
2018/051 gem. § 25 Abs. 4 der Geschäftsordnung namentlich abstimmen. Er fragt 
nacheinander jede/n anwesende/n Gemeindevertreter/in, ob sie/er der Drucks. 
2018/051 zustimmt, sie ablehnt oder sich enthält. Die Gemeindevertreter/innen stim-
men wie folgt ab: 
 
Ursula Doeller ja  Franz Fujara nein 
Wolfgang Heil ja  Ursula Schymanski nein 
Thomas Hölscher ja    
Björn Horneff ja  Michael Bernhardt nein 
Marita Müller-Huy ja  Harald Rapp nein 
Sigrid Paschke ja  Bernd Schönrock nein 
Christian Seiler ja  Frank Werthmann nein 
Niels Starke ja    
Rainer Steuernagel ja  Marion Diekmann Enthaltung 
   Dr. Katja Härtner ja 
Ruth Breyer ja  Falko-Holger Ostertag ja 
Dr. Karl Hermann Breyer ja  Tilman Stolte ja 
Dieter Heymann ja    
Matti Merker ja  Gisela Adam nein 
Uwe Reichardt ja  Jürgen Burkholz nein 
Jörg Suckut ja  Carola Müller nein 
   Martin Strippel nein 
Heidrun Buxmann-Hauke ja  Christoph Zwickler nein 
Dr. Dominik Dilcher ja    
Christiane Krämer ja    
Markus Marquardt ja    
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Abstimmungsergebnis: 
22 Ja-Stimmen 
11 Nein-Stimmen 
1 Enthaltung 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 
 
Vorsitzender Steuernagel stellt fest, dass die Gemeindevertretung folgenden 
 

B e s c h l u s s 
gefasst hat: 
 

Der Widerspruch der GIVV, vertreten durch Herrn Prof. Dr. Heinrich Amadeus 
Wolff, vom 06.01.2018 bezüglich der Unzulässigkeit des Bürgerbegehrens 
nach § 8b HGO zur Aufhebung des Beschlusses der Gemeindevertretung 
vom 19.12.2017 wird als unbegründet zurückgewiesen. 
 
 
Herr Hölscher und Herr Ostertag stellen aufgrund der fortgeschrittenen Zeit den An-
trag zur Geschäftsordnung auf Schluss der Sitzung. 
 
Vorsitzender Steuernagel stellt fest, dass die Sitzung morgen mit den restlichen Ta-
gesordnungspunkten fortgesetzt wird. 
 
 
TOP 10 Antrag der Fraktion FUCHS vom 16.01.2018 wegen Bürgerbeteili-

gung beim "Wohngebiet Dornberg" 
Drucks.: 2018/012 

 
- vertagt aufgrund der fortgeschrittenen Zeit - 

 
 
TOP 11 Antrag der Gemeindevertreterin Marion Diekmann vom 16.01.2018 

wegen Bürgerentscheid Gelände Dornberg 
Drucks.: 2018/015 

 
- von der Antragstellerin zurückgezogen - 

 
 
TOP 12 Antrag der Fraktion LINKE vom 20.02.2018 wegen Verschöne-

rungsmaßnahmen Nieder-Ramstadt, Modau, Rad-/Fußweg 
Drucks.: 2018/048 

 
- zurückgestellt - 

 
 
TOP 13 Antrag der Fraktion GRÜNE vom 27.02.2018 wegen Parkplätze am 

Bahnhof 
Drucks.: 2018/049 

 
- vertagt aufgrund der fortgeschrittenen Zeit - 
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TOP 14 Antrag der CDU-Fraktion vom 27.02.2018 wegen nachhaltiger Nut-

zung des ehem. "Rathauses Traisa" 
Drucks.: 2018/054 

 
- vertagt aufgrund der fortgeschrittenen Zeit - 

 
 
TOP 15 Antrag der Fraktion FUCHS vom 27.02.2018 wegen Vertrauen in 

die Demokratie 
Drucks.: 2018/056 

 
- vertagt aufgrund der fortgeschrittenen Zeit - 

 
 
TOP 16 Antrag der Fraktion FUCHS vom 27.02.2018 wegen Radwege Fran-

kenhausen und Nieder-Beerbach 
Drucks.: 2018/057 

 
- vertagt aufgrund der fortgeschrittenen Zeit - 

 
 
TOP 17 Antrag der Fraktion LINKE vom 27.02.2018 wegen Straßenausbau-

beiträgen 
Drucks.: 2018/058 

 
- vertagt aufgrund der fortgeschrittenen Zeit - 

 
 
TOP 18 Einwendung des Gemeindevertreters Jürgen Burkholz gegen die 

Niederschrift Nr. 22/2017 der Gemeindevertretung vom 
19.12.2017 

 
- vertagt aufgrund der fortgeschrittenen Zeit - 

 
 
TOP 19 Mitteilungen und Beantworten von gem. Geschäftsordnung 

schriftlich gestellten Anfragen 

 
- vertagt aufgrund der fortgeschrittenen Zeit - 

 
 
Schluss der Sitzung: 22:35 Uhr 
 
Der Vorsitzende:  Die Schriftführerin: 
   
   
   

 


